

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIV

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.621

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 13 de Enero 1933

Autonomía de Baleares

Aspiración inmediata

Hemos dejado esbozado nuestro ideal: la reincorporación de Mallorca a la antigua nacionalidad catalana. Ideal que hemos confesado ya que no compartirían con nosotros media docena de mallorquines.

Pero estructurado ya el nuevo Estado la Constitución de la República imposibilita, por ahora, la realización de nuestra quimera. El artículo 11 del Código fundamental impone la condición de límites a las actuales provincias para organizarse en región autónoma y solamente dispensa de ese requisito a los territorios insulares entre sí.

Siendo irrealizable, de momento, nuestro sueño procuremos atenernos a la realidad constitucional y veamos, dentro de ella, cual pueda ser nuestra aspiración inmediata. Esta no puede ser más modesta. Queda plenamente satisfecha con la constitución de un cabildo insular en cada una de las Islas, de conformidad con el artículo 10 de la Constitución como expondremos en otro artículo.

Semejará tal vez una incongruencia, una flagrante paradoja que habiéndonos manifestado partidarios decididos de la autonomía de Cataluña no adoptemos el mismo criterio cuando se trata de Mallorca y no propugnemos, por lo tanto por su autonomía política. La aparente contradicción es, sin embargo, fácilmente explicable.

Hemos defendido la autonomía de Cataluña como un problema de libertad colectiva de un pueblo perfectamente capacitado para regir sus propios intereses. Pero el ejercicio de la libertad supone la existencia de un sujeto apto para ejercerla. Habrá quien no propugne por la libertad individual? No obstante los defensores más entusiastas de la libertad individual, la negarían al impíbero, al menor de edad, al incapaz de ejercerla debidamente. Lo propio ocurre con la libertad colectiva. Nadie se ha atrevido a negar a Cataluña esa aptitud, esa capacitación. En cuanto a Mallorca hemos de confesar con cierto rubor que no ocurre lo propio. Mallorca, políticamente, se halla en completa minoría de edad y una emancipación prematura equivaldría a fortalecer la posición de los antiguos caciques para que continuaran tiranizando los pueblos de la Isla.

Fijémonos en lo que ocurre en cualquiera de nuestros pueblos. No argumentemos sobre una excepción. No tomemos como ejemplo algunas de nuestras villas como Lluchmayor, Alaró, Esporlas o Manacor que, gracias a la labor admirable de abnegados ciudadanos se han dignificado destruyendo el caciquismo. Penetremos mentalmente en cualquier pueblo del llano o de la montaña y examinemos con alguna atención la vida política de ese pueblo.

Verificado ese examen se atreverá nadie a afirmar que ese pueblo visitado

está en condiciones de regir libremente sus propios intereses? Quién tal cosa afirmara desconocería en absoluto la verdadera vida política de ese pueblo. No existe en el mismo el menor atisbo de conciencia ciudadana. La República aún no ha penetrado en ese pueblo. Dos personas o dos familias siguen aún atribuyéndose alternativamente la representación de una voluntad popular que no existe. En tiempos de la monarquía no dejaba de ser pintoresca la vida política de ese pueblo. Cuando el sufragio era consultado, los dos personajes lugareños disponían a su antojo del censo electoral, debidamente amañado, que graciosamente se repartían.

Para no molestar a los electores, muchas veces ni siquiera se verificaban elecciones. Se reunían los compadres políticos, acordaban la proporcionalidad del reparto y se firmaban los certificados de los escrutinios sin que un solo voto hubiese sido depositado en las urnas. Alguna vez ocurrían casos más peregrinos. Las actas firmadas en blanco se enviaban al Gobierno Civil y allí salía triunfante el candidato que imponían los caciques.

Las campañas de propaganda no podían ser eficaces. Se os negaba local para predicar vuestras ideas. Toda la fuerza pública obedecía ciegamente la voz del cacique. Todas las autoridades locales eran dóciles instrumentos suyos. A él debían su nombramiento y de él dependía su destitución. Vuestras protestas se perdían en el desierto. El cacique del pueblo vivía en estrecha relación de complicidad con el cacique de la capital y las mayores injusticias eran protegidas y amparadas.

Y el pobre pueblo, había de soportar mansamente toda suerte de vejámenes y atropellos porque quien intentaba rebelarse contra tamaños desafueros sabía que se jugaba la tranquilidad de su vida y el pan de sus hijos, porque los caciques que monopolizaban toda la vida económica habían de negarle un taller en que emplear sus brazos y un pedazo de tierra para cultivar.

Es exagerada esa descripción de la vida política de la mayor parte de nuestros pueblos? Si no es exagerada, ¿cómo es posible defender en estos momentos la autonomía política de Mallorca cuya implantación entregaría esos pueblos atados de pies y manos, a la voluntad caciquil?

No. Mientras Mallorca no salga de su minoría de edad no intentemos aventuras que seguramente resultarían dañosas y peligrosas. Emancipemos a los pueblos de la tiranía a que están sometidos. Eduquémosles, capacitémosles para que puedan ejercer esa facultad de libertad. Creemos antes el ambiente necesario para ello. Y cuando se haya formado una conciencia ciudadana, cuando el

pueblo gracias a la enorme labor cultural que está realizando la República, se redima de su incultura y sepa romper dignamente la opresión caciquil que le ahoga, habrá llegado, entonces, el momento de inculcarle nuestros ideales autonomistas.

Mientras tanto vuestra labor no puede ser otra que persistir en vuestra propaganda educadora y preparar el advenimiento de tan fausto día. Seamos cautos y precavidos. No cometamos la ingenuidad de entregar la vida de los pueblos a sus propios enemigos. No intentemos, por ahora, que desaparezca la tutela espiritual del Gobierno de la República sobre esos pueblos oprimidos por el caciquismo porque esa tutela es la mayor garantía de su propia libertad.

ALEJANDRO JAUME

DE TACTICA OBRERA

La C. N. T. y la U. G. T.

Los anarco-sindicalistas-comunistas-libertarios;—sujeto, verbo y complemento de la oración gramatical perteneciente a la gramática de la Ca. Nu. Ta.—están empleando toda la corrección de su culfísimo y sin par lenguaje, para lanzar desde las tribunas todo su virus contra el P. S. y la gloriosa U. G. T.

Estos elementos—acostumbrados a callar, porque la dictadura no les dejaba ni siquiera respirar—ahora, en un régimen liberal y democrático, en donde hay libertad de ideas y de expresión hablan tan mal—claro, por falta de práctica seguramente—que sería necesario asistiesen a una escuela de analfabetos para que aprendieran a decir las cosas tal como son y como deben hacerlo los que se dicen representantes de la revolución (?) social.

El otro día tuve ocasión de oír a Francisca Monseñy en Inca. Daba una conferencia sobre «Comunismo libertario», y aquello fué un escándalo. Empezó a despotricar contra los socialistas y la República, diciendo «que están sufriendo otra dictadura más ignominiosa y cruel que la pasada». «El cambio de régimen—dijo—no fué más que un simple cambio de hombres, sustituyendo los directores de la contrarrevolución por otros no menos contrarrevolucionarios y que los «socialistas» son unos «traidores» que han «vendido» a la clase trabajadora». Eso es su culto lenguaje y su facilidad de palabra. Esa es—la Monseñy—una oradora de primer orden con quien no se pueden poner ninguno de los socialistas—según dicen ellos mismos—porque les daría escuela. ¡Vaya con la profesora!

Y ¿Creeréis, lectores, lo que dijo también esta gran oradora y profesora de los anarquistas?—«Escandalizáds! Pues, dijo que a ellos les procesan, les ator-

mentan torturándoles en un pozo para hacerles declarar ante el tribunal, delitos que no han cometido y, por último, les destierran o les fusilan. ¡Qué barbaridad, señores!

Esto dijo, ante un público que le aplaudía embriagado por sus palabras de áspid, porque no ha sido hablar de otro modo, ni lee, por tanto no puede comprender la falsedad de estos hechos propios de la Inquisición y no de un régimen democrático como el que disfrutamos desde el 14 de Abril de 1931, cuya voluntad del pueblo es la soberana.

Por último—la conferenciante—sea excitaba para que invadieran las Casas Consistoriales y declarasen los municipios libres, o sea, implantando la anarquía o sin-gobierno.

¿No comprendéis, anarco-sindicalistas, que eso es una utopía irrealizable, hermosa en teoría pero impracticable? ¿Porqué lanzáis a la clase obrera a luchas estériles en las que no obtenéis más resultado que el debilitamiento de su fuerza moral y por consiguiente, dejáis paso libre a la más negra reacción que goza al ver vuestra táctica derrotista? ¿Qué sentido más infimo tenéis de la responsabilidad, inconsciente! Penad, recapacitad con buena fé vuestra táctica y después de haber reflexionado firmemente, sin apasionamiento, la conducta que observáis, miraos en el espejo social y cambiao, socialmente, de traje que el que lleváis está manchado con la sangre generosamente derramada por obreros inexpertos y enloquecidos que se han dejado suggestionar por un ideal utópico e irrealizable, ofreciéndole sus vidas, creyendo servir a una causa noble cuando a lo que sirven es a la burguesía—nuestro común enemigo—dividiendo y desorientando a la masa obrera.

GABRIEL JUAN

De la J. S. Alaronense

Para las Asociaciones de padres de familia propugnadores de la libertad de enseñanza recomendamos al clérico dedáctico Manuel Castell cuya prisión, por cometer actos deshonestos con los niños, ha ordenado el juez de Elche.

Hasta ahora no habíamos caído en la cuenta de que la libertad de enseñanza era la libertad de enseñar porquerías. Ayer en Orihuela un cura corruptor y violador de candidas muchachas, hoy el de Elche resulta un personaje de Alvaro de Retana. Y menos mal que los contiene el voto de la castidad! Son unos santos dispuestos siempre a sacrificar la carne... de faldá y hasta la de pernil si se tercia.

De Justicia Social, de Mahón

Al margen de unas palabras de Prieto

El «A B C» publicó en su número del 7 del corriente unas declaraciones de nuestro camarada Prieto, y si nos complace que las declaraciones hayan sido publicadas por un diario del tono doctrinal del «A B C» es justamente porque nos hacemos la ilusión de que pueden servir para poner de manifiesto, en zonas de lectores impermeables a nuestra palabra cuál es la posición política de nuestro Partido en orden a la República. Se advierte en esas declaraciones un limpiísimo juego de lealtad para con los dictámenes de la opinión. Es ella, según antes de ahora hemos dicho, la única que tiene facultad para rectificar o ratificar la política de la República. De nuestra cuenta queda el afanarnos para lograr que, en vez de una rectificación, la opinión pública disponga una ratificación plena y rotunda de la actual política nacional. Y ese afán, como es consiguiente, no puede ser exclusivo del Partido Socialista, sino que de él están obligados a participar, en igual medida y con el mismo entusiasmo, los diferentes grupos republicanos. Semejante responsabilidad se ofrecería patente en cualquier momento, pero muchísimo más en el actual, en que la intervención de las mujeres en la contienda electoral da a las próximas elecciones municipales un valor extraordinario. Por eso mismo resulta ejemplar que el Gobierno, haciendo honor a sus compromisos, haya decidido no demorar la convocatoria de las elecciones. Ningún peligro más grave puede acecharnos en la vida como el de no ser leales para con nuestros compromisos. La valoración que en las declaraciones de Prieto se hace de las elecciones municipales se nos antoja que es la justa. Se van a decidir en ella demasiadas cosas. Y es por ello, exactamente, por lo que cabe dolerse de la dispersión en que se ofrecen las fuerzas republicanas del país. Es la primera vez que Prieto alude públicamente a la Federación de Izquierdas, y como es de rigor, sin desdeñar ese intento, lo considera insuficiente. Mejor que una unión por las ramas hubiera sido útil una fusión por las raíces; acaso no sea tarde, si la buena voluntad acompaña a los republicanos, para intentar esa unión por las bases, dando consistencia a la que se ha logrado... Los inconvenientes de hoy serán, indudablemente, menores que los de mañana. Los días, en tales pleitos, aumentan distancias. El tiempo sólo es buen aliado cuando se le acepta en grandes porciones, y ahora lo que se trata de elaborar, de acuerdo con la doctrina republicana, es el mañana inmediato. Un mañana que acepte, como punto de partida, la conquista de hoy. Mas toda nuestra experiencia en este punto concreto nos autoriza a ser pesimistas. ¿Qué vicio originario es el que invalida a los republicanos españoles para realizar operaciones de conjunto? Parece como si su destino último fuese, aun en ocasiones propicias como es para ellos la presente, el de fragmentarse persistentemente. Les nace, de continuo y por causas inexplicables, el disidente del disidente que lleva en potencia otro disconforme. ¿Por qué? Y en todo caso, ¿cuál puede ser el remedio? Corresponde a los propios republicanos encontrarlo. Afectándonos el problema no podemos entrar en él sin invadir zonas que nos están vedadas políticamente.

Otro aspecto del problema político rozan las declaraciones de Prieto: el que alude al abandono del Poder por los socialistas. ¿Cuándo podrá hacerse? Es innecesario decir una vez más que lo deseamos. Ahora bien; esa posibilidad está en íntima relación con la unión de los republicanos. Depende de ella, si bien como es natural, no deja de ser una consecuencia de las decisiones de la opinión pública. Sin agravar la ausencia de la democracia no nos puede ser dado tomar y dejar el Poder a conveniencia propia. Una tal conducta representaría, en lo fundamental, un desaire para cuantos nos sobrepasasen su representación. Podemos pensar en que sin daño para la opinión pública, sin menosprecio para su mandato, nos resulte hacerle oír las responsabilidades del Poder. Eludirlo, bien se comprende, de momento. En tanto nos es dado ordenar nuestras fuerzas, adentrarlas, formar los equipos necesarios para aceptar, sin sobresaltos ni temores, el ejercicio del Gobierno. ¿Duración de ese momento? El tiempo que medie entre el abandono del Poder y la preparación adecuada, no sólo en lo político, sino, a la vez, en lo sindical. No hay, pues, renuncia de ninguna clase y menos confesión de fracaso, que no es fácil que se produzca, al menos en lo fundamental, por cuanto que no operamos con las propias ideas, sino con las que resultan de un común divisor: las de un Gobierno de concentración.

Gendarmería municipal de Palma

A pesar de no saber hacer mover mi torpe pluma como desearía en este momento, por ser casi analfabeto, quiero asimismo dar a conocer algo de la política «Pancista» del Comandante Sr. Tomás.

Dicho Comandante, hace con nosotros una selección, y son guardias buenos para él, precisamente los que no han cumplido nunca con su deber. Si por casualidad llega uno un minuto tarde a su puesto, ya tiene la descarga cerrada

encima; y esto estaría bien si no fuera que hay de sus favoritos que tienen permiso para poder esperar el tranvía y presentarse una hora tarde al punto, o para estar 6 meses enfermos al año; para muestra el guardia M. B.

También he de decir que durante estos días de venta de turrón en la «plaza mayor» era un escándalo, todo cajas y bultos que impedían el paso, pero el guardia no podía, aun que hubiese querido, poner orden, porque antes que esto había visto al Comandante recolectando, de mesa en mesa, y poniendo en ridículo a los pobres guardias que estaban de servicio para cuidar lo contrario de lo

Agrupación Socialista de Palma

CONVOCATORIA

Esta Agrupación se reunirá en asamblea general al objeto de proceder a la renovación de su Comité, el próximo Domingo día 15 de los corrientes.

Palma 12 de Enero de 1933

El Secretario,
ANDRES CRESPI

que cuidaban; de que se cumplan las Ordenanzas Municipales.

Con todo esto, y con lo que seguiré enumerando, quiero decir, que si la Ciudad de Palma quiere tener un buen servicio de G. M., lo primero que hay que hacer, es jubilar este buen señor, y poner en su puesto un Comandante con ética y condiciones de mando...

UN GUARDIA



—Que a los anarco-comunistas les ha salido un aliado indirecto y muy barato contra la esencia del régimen: el Sr. Maura.

—Que resulta muy chusco alentar el desorden en nombre del orden, como hizo el jefe del partido republicano conservador en el Palace Hotel de Madrid.

—Que resulta más chusco todavía propugnar por «la República para todos» y por la conservación de los privilegios de unos pocos y la miseria de los más.

—Que los ministros socialistas resistirán la dinamita, aunque ello disguste a D. Miguel, si con ello han de prestar un servicio a la revolución.

—Que los carpinteros de Palma, bajo los auspicios sindicalistas están aumentando su triunfo como bola de nieve en rotación.

—Que tal triunfo no tiene precedentes en los anales huelguísticos, pues se lucha por siete días de vacaciones y llevan vacando 21 días. ¡Y lo que te rondará, morenal!

—Que los anarco-sindicalistas padecen la manía crónica de destruir por destruir.

—Que el Sindicalismo anárquico tendrá la adhesión, sin duda, de los ocho hijos del sereno asesinado y rematado por los de la C. N. T. en Jérez de la Frontera.

—Que sería muy interesante saber la procedencia del dinero con que los sindicalistas han adquirido los instrumentos de destrucción que van abandonando en su huida.

—Que más interesante sería conocer la enigmática finalidad que se persigue con la conducta criminalmente bárbara de los anarquistas.

—Que pesa sobre nuestra conciencia una cosa: el gasto que los Independientes hacen de papel cada vez que cometemos la simpleza de ocuparnos de sus andanzas políticas.

—Que el papel es lo de menos; lo principal y más lastimoso es el esfuerzo que representa el tener que parir y estampar en el papel tanta sandez y tanta porquería.

—Que como compensación, pensábamos pasar factura de comisión a la casa editora y destinar su importe a una suscripción pró bastión de mando para el alcalde en ciernes Sr. García.

—Que deploramos que el Ayuntamiento nos haya frustrado esta ilusión, al impedir al líder independiente sentarse en el sillón presidencial.

—Que de todo ello es culpable el Secretario municipal, que con la tramitación dada a la vacante de alcalde parece ha tomado a «la minoría independiente por concejales de un villorrio, ¡jellos! que son los emperadores del Molinar.

—Que todavía no hemos desesperanzado. La audacia y el afán no tienen imposibles; y quien sabe si la crisis municipal se resolverá con una *marcha sobre la Casa Consistorial a estilo Mussolini*.

Los que deseen adquirir el Almanaque de El Socialista o el número extraordinario dedicado a los problemas de la tierra pueden solicitarlo al compañero JAIME MATAS.

Alianza Artanense

Esta sociedad obrera, reunida en Junta general extraordinaria el día 13 de Diciembre último, renovó su Junta Directiva, que quedó constituida por los siguientes compañeros:

Presidente, Lorenzo Garau Sureda; vice-Presidente, Miguel Pastor Mestre; Secretario, José Bernad Ginard; vice-Secretario, Juan Bernad Ginard; Tesorero, Pedro Esteva Riera; Vocal 1.º, Francisco Massanet Sureda; Vocal 2.º, Antonio Riera Danús.

Estos compañeros desde sus respectivos cargos, saludan a la clase trabajadora que lucha por su emancipación, a la que se ofrecen.

Artá 3 de Enero de 1933

El Presidente
LORENZO GARAU

RENOVACION

Este valiente semanario, órgano de los jóvenes socialistas españoles, se halla de venta en todos los Kioscos de Palma.

¡Trabajadores, comprad «Renovación»!

VIII Congreso de la U. G. T. de Baleares

Resumen de las sesiones celebradas en Lluçmajor, los días 11 y 12 de diciembre de 1932

Se presenta una proposición firmada por Gabriel Santandreu y Rafael Rigo, en el sentido de que se expulse a la sociedad «El Porvenir», de carreteros por sus concomitancias con la C. N. T. y por desacato a la Comisión Ejecutiva.

Los Delegados que suscriben proponen al 8.º Congreso lo siguiente:

Que en vista de las relaciones que ha tenido la Sociedad de carreteros «El Porvenir» con elementos de la C. N. T. asistiendo a dos reuniones después de advertida por la Comisión Ejecutiva en la 1.ª, haber asistido a la 2.ª reunión, habiendo dejado de comparecer para dar explicaciones, requerida por la Comisión Ejecutiva, acuerde el Congreso la expulsión de dicha Sociedad.

Palma 12 Diciembre 1932.—*Gabriel Santandreu, Rafael Rigo.*

Rigo la deliende. Torrens propone que a las sociedades que sean expulsadas, al pedir el reintegro se les señale una cuota de ingreso. Previa algunas explicaciones de Forteza, que dice que lleva 7 meses de atrasos. Lladó pide que estatutariamente sea dada de baja. Así se acuerda.

Se da cuenta de la proposición de la «Unión Tipográfica Balear»:

El que suscribe, delegado de la «Unión Tipográfica Balear» propone al Congreso: Que se solicite de la Excma. Diputación Provincial la necesaria autorización para que los aislados y asiladas de la Casa de Misericordia puedan salir fuera de dicho establecimiento para efectuar el aprendizaje del oficio que tengan por conveniente.

En el local del Congreso, a 11 de diciembre de 1932.—*Jerónimo Morey.*

Por sugerencias de Rebassa se añade: Y que concedan a todos los obreros y dependientes de la Diputación dicha, como enfermeros y enfermeras y sirvientas, etc., los beneficios de la ley de Jornada Máxima de trabajo y demás leyes protectoras del trabajo. Se aprueba la proposición dicha con el aditamento sugerido por Rebassa.

El compañero Vila, de Sóller, hace historia del movimiento sindical de dicha Ciudad y dice que al ir a anular un contrato existente, lesivo para los intereses del Arte Textil, en que figuraba la jornada de 9 horas, se encontraron con que los patronos redujeron 1 hora con la correspondiente rebaja en los salarios. Dice que en el Jurado Mixto se elaboraron unas bases, señalando los salarios mínimos, que después se negaron a cumplir los patronos, no teniendo más remedio que ir al planteamiento de la huelga. Dice que los patronos se niegan a cumplir lo pactado alegando exceso de mercancías almacenadas, y como solución proponen el aumento de una hora en la jornada, como se ve—dice—la lógica está totalmente ausente de ellos. Siguiendo otras costumbres pretendiendo hundir toda organización que tenga carácter eminentemente obrerista, fundando otras de carácter católico-caquiqui, aunque no consigan atraer muchos adeptos.—El compañero Mora explica su intervención en este asunto, y dice que el entusiasmo que allí existe debe ser compensado con nuestro apoyo.—Ribas ofrece incondicionalmente el apoyo de su Sindicato a dichos compañeros, y se ponen a sus órdenes y a las de la C. Ejecutiva.—Rebassa indica la conveniencia de que la nueva Ejecutiva rea-

lice allí un mitin, pues sería muy conveniente para dar la sensación a los patronos de que sus obreros cuentan con el apoyo de los demás de la Isla.—Mercadal y Ferragut, en nombre de «El Desarrollo y Arte» y «El 1.º de Mayo», dan cuenta del apoyo acordado por sus organizaciones.—El compañero Rotger, propone que el Congreso se dirija al Ministerio del Trabajo exponiéndole la urgente necesidad de que resuelva el recurso entablado por los patronos de Sóller.—Se acuerda aceptar la propuesta de Rebassa y la de Rotger.

El compañero Marín pide que, ya que figura en su credencial la petición de que se demore la discusión del conflicto de «La Fértil» hasta que esté presente su delegado, se le permita exponer las causas del conflicto y previa una explicación del camarada Rebassa, en que se olvidó de presentarla, Marín hace historia del mismo y asegura que mientras figure como Delegado del Trabajo el que actualmente lo es, todos los conflictos en que este funcionario actúe se perderán, pues tiene motivos para creer que, al igual que otras autoridades, tiene complicancias para la burguesía.

Trae documentos que pueden justificar que el mencionado Delegado ha sido el que ha determinado el fracaso de la huelga. No culpa de nada a la Ejecutiva.—El compañero Rebassa explica su actuación como miembro de la Ejecutiva y dice que en el mencionado conflicto convergían algunas circunstancias bastante desfavorables para los mismos obreros, entre ellas la de que siendo la labor de la fábrica de ciertas temporadas, facilitaba a la empresa, el que de una manera solapada fuera despidiendo a los obreros vocales de J. Mixto.

A petición de Marín se da lectura a una carta de la Federación de obreros de Productos Químicos.

Algunos delegados desean que se discuta ampliamente este interesante asunto y otros desean que sean suspendidas las deliberaciones y que se nombre una Ponencia para que con pleno conocimiento de causa esté facultada para convocar un Congreso extraordinario para dilucidarlo, de acuerdo con la C. Ejecutiva.

Se acuerda por fin aprobar la siguiente proposición: «Que se nombre una Comisión de tres compañeros, y que junto con la Comisión Ejecutiva y los miembros de «La Fértil» recojan todos los datos de esta cuestión, y que se convoque un Congreso extraordinario si lo creen conveniente el Pleno, por no poder éste resolverlo, con la finalidad de depurar todo lo que afecta a esta entidad, y a todas las demás con respecto al Delegado del Trabajo y otras autoridades.»

Se aprueba la siguiente proposición de los compañeros Miguel J. Sastre y Jaime Nicolán: «Que antes de la celebración de los congresos la Ejecutiva expida credenciales en blanco a las Secciones para que no se dé el caso que en éste se ha dado.»

Se levanta la reunión por 5 minutos para proceder a la elección de la nueva Comisión Ejecutiva, pasados éstos se procede a verificar el escrutinio, que se hace por el número de afiliados representados.

Se produce el siguiente resultado: Presidente, Julián Ferretjans con 3845 votos;

Jaime Rebassa, con 110 votos. Vicepresidente, Antonio Mora con 3389 votos y Jerónimo Morey, 566 votos. Secretario Contador, Joaquín Forteza, 3955 votos. Secretario, Juan Lladó, 3955 votos, Secretario Adjunto, Marcos Forteza, 3845 votos. Ramón García, 110 votos. Vocal 1.º, Gabriel Santandreu, 3820 votos, Antonio Torrens, 110 votos, Pablo Llobera, 25 votos. Vocal 2.º, Juan Mir, 3545 votos, Pablo Llobera, 300 votos, Marcos Forteza, 110 votos.

Quedan, por lo tanto, nombrados para formar la nueva Ejecutiva los siguientes compañeros:

Presidente, Julián Ferretjans.
Vicepresidente, Antonio Mora.
Secretario General, Juan Lladó.
Secretario Contador, Joaquín Forteza.
Secretario Adjunto, Marcos Forteza.
Vocal 1.º, Gabriel Santandreu.
Id. 2.º, Juan Mir.

Se pasa después al nombramiento de la Comisión a que hace referencia el acuerdo recaído sobre el asunto de «La Fértil». Quedan nombrados los compañeros José Cabotá, Rafael Rigo y Jerónimo Morey. Se acuerda que la Ejecutiva tenga su residencia en Palma. Se acuerda que el próximo Congreso se celebre en Palma.

El compañero Mulet ruega que se imprima en EL OBRERO BALEAR las actas íntegras de las tareas del Congreso y que a la mayor brevedad se celebre en Artá algún acto de propaganda.

El compañero Gómez propone un voto de gracia y haber visto la labor de la Mesa con agrado. Y propone un voto de gracias a la Ejecutiva saliente y Ribas propone un saludo a la nueva Ejecutiva.

Se acuerda también dar las gracias al Ayuntamiento de Lluçmajor por las facilidades dadas al Congreso, lo mismo que a las demás personas y entidades que han contribuido al éxito del mismo.

Acto seguido se lee y aprueba el acta de esta sesión, y el compañero José Cabotá, luego de pronunciar un breve y vibrante discurso, que termina dando un Viva a la U. G. T., que es secundado entusiastamente por los congresistas, declara clausurado el Congreso.

Y para que conste firmamos la presente en Lluçmajor a 12 de diciembre de 1932.—V.º B.º—El Presidente, José Cabotá.—El Secretario, Jerónimo Morey.

Los Independientes y su Claque

En la sesión municipal de la semana próxima pasada, hubo que desalojar el salón expulsando, del mismo al público, porque parte de él, con sus exteriorizaciones invadió el terreno reservado única y exclusivamente a los concejales. No es esta la primera vez que esto ocurre en nuestro Ayuntamiento, ni la primera que nosotros hemos condenado tales proceder y que proclamamos que la libertad de los éditiles, mientras se sienten en los escaños, no puede, en buena lógica, ser coartada por ninguna clase de manifestaciones de las tribunas del público. Pero si las exteriorizaciones espontáneas del público que asiste a las sesiones son censurables, merecen implacable condenación cuando obedecen a una previa consigna, y este es el caso que se está reproduciendo en nuestro consistorio y que, en la sesión de la semana última, obligó a la presidencia a ordenar el desalojamiento del salón de sesiones.

Desde que los concejales Bauzá y García, luego de expulsados de la Agrupación Socialista, se erigieron en minoría municipal, así como las empresas teatrales organizan la Claque para fingir el éxito de los números más mediocres, así la minoría García-Bauzá organizaron su Claque, que les jalea y aplaude fuén en las actuaciones más ridículas y desafortunadas. Solo una circunstancia hace incompleto el simul; ello es que la Claque de la minoría García-Bauzá asume un segundo menester: el de abuchear a Bisbal, y como que esto no podía hacerse sin provocar la indignación de quienes no forman parte de la Claque, la reacción de éstos, ante la rechifa de los claqueeros, determinó el escándalo que culminó en la orden de: *desalojen*. El papel de claqueeros siempre ha correspondido a gentes de baja estofa, pero en las Claque del tipo de la que nos ocupa, los empresarios se hallan cien codos por debajo de la catadura moral de los claqueeros, los cuales fueron lamentablemente confundidos con el verdadero público, por el informador de «El Día» según la reseña que de dicha sesión hizo éste, al decir que: «el público, que llenaba por completo el salón abucheo a Bisbal y aplaudió a García». Tanta miopía es imperdonable en un informador. No hay derecho, señor reporter, a ofender al público que, en el ejercicio de un derecho y en cumplimiento de un deber de ciudadanía, asiste a las sesiones, libre de compromisos, para juzgar con serenidad y espíritu de justicia la labor de los éditiles, con los claqueeros que van allí a cumplir su «despreciable misión de jalear a García y a abuchear a Bisbal. No hay derecho, ni aún teniendo en cuenta que «El Día» es propiedad de D. Juan March y que éste no está a partir un pichón, como vulgarmente se dice, con los socialistas.

«Casa del Pueblo» de Sóller

Velada benéfica

Como oportunamente se anunció, tuvo lugar el Viernes 23 del corriente, en el «Cine Victoria», de esta localidad, una velada literario-musical a beneficio de los huelguistas del «Ramo Textil». Fué un verdadero éxito, uno de esos éxitos sin afectación, espontáneo, proletario. La organización obrera de Sóller, hizo con esta velada benéfica, un llamamiento a las conciencias, a los sentimientos de todos los sollerenses. ¡Veintiseis días de huelga, son capaces de llegar hasta eso: pedir al sentimiento y a la conciencia ciudadanos, una manifestación de solidaridad fraterna...

Con intensa exaltación fraternal hacía esos momentos parias de la fábrica, y de conmiseración hacia esos esclavos del «vil metal» hemos de hacer constar, que, el llamamiento hecho por los obreros de Sóller para un fin tan cristiano, altruista y benefactor, produjo en el desierto burgués y semi-burgués, ese fenómeno de «espejismo», que de un modo inequívoco, hizo que nos autocontempláramos solos...

Fué un éxito proletario, un auto-éxito.

Los seguidores, y exhibidores simbólicos de esa religión: todo amor, fraternidad, pobreza, humildad... brillaron por su ausencia. ¿Comentarlos...?

Digamos dos palabras de los eximios y desinteresados colaboradores. (De los organizadores no diremos nada: nuestro silencio, bien elocuente en este caso,

les ratifica el aplauso y felicitación a que se han hecho merecedores. PROGRAMA DE CINE; siempre resultó inmejorable todo lo ofrecido para justificar un hecho excelso, filantrópico; felicitamos al empresario del «Cine Victoria», guardando para él, nuestro más profundo agradecimiento. DISCOS «PIZÁ»: se exhibió con gran alborzo y aprobación de los concurrentes una selecta «tría» de originales discos marca «Parlofon». La «Casa Pizá», ha reiterado una vez más, las simpatías con que acoge todo aquello que dignifica al trabajador. Felicitámosle por tan noble comportamiento, que con tanta satisfacción nos complacemos en consignar. LA «RONDALLA»: ¡hay algo que pueda suplantar a ese lenguaje universal, que, al «sintonizar» a hombres de distinta nacionalidad y raza, hace sentir y querer al unísono! La «Rondalla» hizo en esta noche inolvidable, que nuestros sentimientos vibraran, como las cuerdas de sus instrumentos, en intensa y perfecta armonía. Acepte el Director y los rondallistas el afecto y felicitación sincera de esta «CASA DEL PUEBLO». UN ARTISTA: ¡Nada menos que un artista proletario! ¡Nada más que un artista...! También hizo que nuestros sentimientos se compenetraran, al exhibir sus originales creaciones pantomímicas. ¡No es acaso otro lenguaje universal la mímica. Felicitamos cordialmente a nuestro camarada Olivares y brindamos por el éxito de este artista proletario. RECI-TADORES: Calor, emotividad, entusiasmo por servir a una causa digna, altruista y noble; todo esto pusieron los compañeros Bartolomé Vila, Francisco Forteza y Gaspar Martí. Recibid todos, fraternalmente, nuestro saludo y felicitación. ¡Hurra, a todos los asistentes! ¡Salve, proletarios de Sóller...!

Acto de propaganda obrerista

El lunes, 26 del corriente, tuvo lugar en el «Cine Victoria», de esta localidad un acto de propaganda obrerista organizado por la «Casa del Pueblo».

A las once de la mañana, los compañeros y compañeras que se hallaban en el local social esperando la llegada de los camaradas de Palma, que debían tomar parte en dicho acto, se trasladaron al sitio referido. Una vez hecho el silencio por los asistentes, entre quienes había numerosa representación de mujeres, el compañero presidente de la «Casa del Pueblo», previa presentación de los oradores, declaró abierto el acto.

El compañero Bartolomé Vila hizo uso de la palabra, manifestando el alto espíritu de solidaridad que existe entre los compañeros huelguistas del ramo textil. Abogó por la imprescindible necesidad que tiene el obrero de organizarse, único medio para poder conquistar una existencia decorosa y digna, que como productor nadie debe negarle.

El compañero Mariano Valencia abogó por intensificar la labor de cultura dentro de las organizaciones proletarias; de este modo —dijo— se establecerá una mayor colaboración entre el capital y el trabajo, derivada de las conquistas que la clase obrera obtiene; lo cual hará que el cambio hacia el régimen que propugnamos sea menos brusco.

El camarada Pedro Vives alude a la velada benéfica habida en esta ciudad (reseñada anteriormente), haciendo resaltar la ausencia a la misma de todos aquellos, que, para halagar a los trabajadores, blasonan de sentimientos caritativos y cristianos; de todos aquellos, que, en vísperas de elecciones, se presentan ante los obreros ofreciéndoles apoyo y ayuda. Pero, cuando llegue el momento de esas vanas promesas —dice—

nosotros tendremos muy presente todos los desengaños sufridos y sabremos darles el pago a que se han hecho acreedores. Se refiere a la creación de la «Casa del Pueblo», diciendo, que las iniciativas y primeros trabajos encaminados a dar satisfacción a esta necesidad de la clase obrera, o sea, la constitución de aquella, se deben exclusivamente a la «Agrupación Socialista» de esta localidad; los trabajadores organizados de Sóller guardarán siempre para esta entidad un tributo de agradecimiento y compañerismo; verán siempre en ella, la impulsora inicial de este resurgimiento obrerista, que tanto enaltece al pueblo de Sóller.

El compañero Torá se refiere al auge que ha tomado la organización proletaria de Sóller, diciendo que si se sigue con este entusiasmo y confianza, el triunfo definitivo no se hará esperar.

El camarada Agulló explicó el motivo del acto que se celebraba y dice que en el octavo Congreso de la «Unión General de Trabajadores de Baleares» recientemente celebrado, los compañeros Campins y Vila que asistieron al mismo en representación de las sociedades Oficios Varios y Ramo textil, respectivamente, expusieron la campaña insidiosa que contra la «Casa del Pueblo» viene haciendo, desde que se fundó, un sector de la localidad, calificado de ultra-reaccionario. El Congreso, al solidarizarse con la proposición de los compañeros citados, acordó por unanimidad celebrar algunos actos de propaganda, tendentes a contrarrestar dicha campaña, y, este acto que hoy celebramos, obedece a esta razón.

La «Casa del Pueblo», —continuó diciendo— agradece esta exaltada manifestación de solidaridad, pues es el medio más eficiente para que la clase obrera puede conseguir sus justas reivindicaciones. Se extiende sobre la crisis económica mundial, demostrando la incapacidad del régimen capitalista para solucionarla.

El compañero Antonio Mora, vicepresidente de la U. G. T. de Baleares, se congratula de que el proletariado de Sóller haya demostrado su capacidad de clase explotada afiliándose en la «Casa del Pueblo». Dedicó frases de elogio para los directivos, diciendo, que han sabido encuadrar convenientemente el movimiento obrero de Sóller. Aludió a la actual huelga del ramo textil, manifestando que la U. G. T. de Baleares se solidarizó, tan pronto tuvo noticias del conflicto, con los compañeros huelguistas; estimula a éstos para que prosigan en su acilid, seguros de que conseguirán un éxito completo. Alude a las leyes sociales elaboradas por nuestro camarada Largo Caballero, poniendo de manifiesto las ventajas que ellas suponen para el proletariado español. Hace referencia a otras disposiciones decretadas por el Gobierno de la República, como las referentes a la enseñanza laica, divorcio, reforma agraria, etc., explicando el espíritu progresivo y democrático que las informa, y que serán nn avance eficaz, para posibilitar en un futuro próximo el triunfo de nuestras doctrinas.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Donativos pró-huelguistas del «Ramo Textil», de Sóller

(Los generosos donantes que figuran a continuación, se han suscrito la mayoría de ellos, por la cuota semanal que se indica).

José Valladolid, 2' pts.; Bernardo Marqués, 5' id.; Antonio Oliver, 3' id.; Sebastián Cañellas, 5' id.; Juan Palou, 5' id.; Jaime Ripoll, 5' id.; Juan Capó, 10' id.;

Francisco Castro, 4' id.; Mateo Coll, 5' id.; Guillermo Puigrós, 5' id.; Pedro Suau, 2' id.; José Pizá, 2' id.; Juan Ripoll, 2' id.; Andrés Arbona, 2' id.; Antonio Coll, 2' id.; Un protector, 10' id.; Sebastián Cinerol, 1' id.; Juan Busquets, 5' id.; Onofre Fornés, 4' id.; Antonia Siquier, 1' id.; Juanita Siquier, 1' id.; Andrés Pizá, 2' id.; Francisco Bonnin, 2' id.; Ricardo Fornés, 2' id.; Ramón Oliver, 10' id.; Antonio Marqués, 5' id.; Sebastián Vives, 1' id.; Juan Albertí, 5' id.; Magdalena Barceló, 5' id.; Antonio Cifre, 1' id.; Jaime Esiarles, 1' id.; Damián Mariano, 1' id.; Francisco Navarro, 1' id.; Gregorio Durán, 2' id.; Juan Magro, 2' id.; Gabriel Conill, 5' id.; Miguel Capó, 25' id.; Antonio Calafell, 5' id.; Antonio Benassar, 4' id.; Andrés Puig, 5' id.; Miguel Oliver, 6' id.; Juan Oliver, 4' id.; Jaime Simonet, 1' id.; Jerónimo Rullán, 2' id.; Juan Alemañy, 1' id.; Jaime Miró, 0'50 id.; José Benassar, 1' id.; Antonio Mora, 1' id.; Bartolomé Xamena, 1' id.; Miguel Benassar, 2' id.; Juan Casasnovas, 1' id.; Pedro Simó, 2' id.; José Serra, 5' id.; Antonio Ordinas, 1' id.; Mariano Manata, 2' id.; Gabriel Suau, 2' id.; Manuel Sáez, 5' id.; Pedro Guasch, 2' id.; José Miró, 5' id.; Guillermo Adrover, 2' id.; Uno de buena FE, 5' id.; José Isern, 5' id.; Bartolomé Cánaves, 10' id.; Antonio Sastre, 2' id.; Andrés Pizá (padre), 5' id.; Bartolomé Mora, 2' id.; Jaime Cabrer, 5' id.; Café Galiona, 5' id.; Antonio Gay, 3' id.

Entidades obreras de Mallorca que han remitido fondos para los huelguistas del Ramo Textil, hasta la fecha.

«Sindicato Fabril», de Esoorlas, 25' pts.; «Federación Obrera», de Esporlas, 35' id.; S. O. de Zapateros «La Igualdad», de Palma, 25' id.; «Unión Algodonera», de Palma, 100' id.; S. O. de Panaderos «1.º de Mayo», de Palma, 200' id.; «Unión Tipográfica Balear», de Palma, 10' id.; «Centro Obrero», de Buñola, 7' id.; «Sindicato Metalúrgico», de Palma, 50' id.; «Centro Obrero», de la Vieta, 15' id.; «Consejo Obrero Ferroviario», de Palma, 25' id.; «El Fruto del Trabajo», de Consell, 10' id.; «Federación Obrera Caiñanense», 10' id.; «La Siembra», de Marratxí, 15' id.; «Centro Obrero de Sa Creu Verweya», de Palma, 15' id.; «La Recompensa del Trabajo», de Lluchmayor, 20' id.; «Unión Tranviaria», de Palma, 25' id.; «Unión Obrera», de Porreras, 47' id.; «El Derecho del Obrero», de Lloseta, 19' id.; «La Recompensa del Obrero», de Lloseta, 10' id.

Total, 663'70 pts.

Cantidades recaudadas hasta la fecha por las Sociedades Obreras de Sóller.

«Gas y Electricidad», 54' pts.; «Oficios Varios», 332' id.; «La Fraternidad», S. O. de Albaliles, 683'65 id.; «Consejo Obrero Ferroviario», 113' id.; «La Evolución», S. O. de Carpinteros, 499'75 id.; «Metalúrgicos», 113'50 id.

Total 1.794'90 pts.

Otros ingresos

Velada organizada por la «Casa del Pueblo», 267'50 pts.; Antonio Gomila, de Capdepera, 20' id.

Total 287'50 pts.

Socorro a los huelguistas

Primera semana, 450' pts.; Segunda semana, 503'90 id.; Tercera semana, 703' id.; Cuarta semana, 639'50 id.; Socorro extraordinario Semana de Navidad, 576' id.

Total 2.872'40 pts.

Resúmen

Recaudado de las Sociedades Obreras de Mallorca, 663'70 pts.

Recaudado de las Sociedades Obreras locales, 1.794'90 pts.

Otros ingresos, 287'50 pts.

Total 2.746'10 pts.

SOCORRO ENTREGADO, 2.872'40 pesetas.

Diferencia, 126'30 pts.

NOTA: Al importe de los ingresos obtenidos falta añadir los donativos de los particulares.

Lo que precede habla mucho más elocuentemente que pudiéramos hacerlo nosotros. La causa de los huelguistas de Sóller ha merecido las simpatías y apoyo, no ya de las entidades afectas a esta «Casa del Pueblo», sino de un importante sector de opinión ajena a la misma. ¡Qué elocuente y significativo resulta este gesto admirable! Unos obreros que merecen la confianza y adhesión de un espíritu de opinión tan amplio, poseen también de una forma indubitable, la justicia y la verdad moral.

La Junta Administrativa de la «Casa del Pueblo»

El Secretario,

Victor R. Agulló

Sóller 26 diciembre 1932

El Partido Socialista ante la crisis municipal de Palma

Reunida la Agrupación Socialista el domingo próximo pasado y examinada y aprobada por unanimidad la gestión de la minoría municipal y del representante en la Diputación provincial, estudió la crisis municipal, y, no obstante el resultado negativo de ciertas gestiones tendientes a la solución de aquella, adoptó los siguientes acuerdos:

1.º Que con toda urgencia se requiera a los partidos Republicanos Federal y Acción Republicana para formar una conjunción municipal de izquierdas que asuma la gestión administrativa del Ayuntamiento y la plena responsabilidad que de ella se derive.

2.º Que si por cualquier circunstancia, ajena al Partido Socialista, no fuera posible la formación de dicha conjunción, la minoría Socialista dimita todos los cargos y pase a ocupar los escaños para, desde ellos, coadyuvar de acuerdo con las normas del Partido y en beneficio de la ciudad, a la administración municipal.

Un informe de la Oficina internacional del Trabajo acerca de las posibilidades de remediar el paro por la reducción de las horas de trabajo.

A los fines de la Conferencia especial sobre las horas de trabajo que debía reunirse en Ginebra el 10 de enero corriente, la Oficina internacional del Trabajo ha enviado a los Gobiernos un informe en el que estudia los principales aspectos del problema de la reducción de la duración del trabajo, considerada como medio de remediar el paro.

Este informe empieza haciendo historia de como se planteó la cuestión. Una crisis sin precedentes afecta al mundo entero. En ciertos Estados industriales, una tercera parte,—y a veces una cuarta parte de los trabajadores—no encuentra posibilidad de empleo. El número de parados en el mundo entero es actualmente de 30.000.000 por lo menos. El sostenimiento de estas masas de parados representa una carga enorme para los presupuestos nacionales. De otra parte, la pérdida de salarios que resulta de esta situación repercute mucho a 100.000

millones de francos suizos por año. Los parados que no ganan no pueden comprar. De este modo, después de haber sido una consecuencia de la crisis económica, el paro se convierte en una causa de la agravación de la crisis.

Como se sabe, han sido sugeridas diversas medidas por la Organización internacional del Trabajo, a fin de descubrir posibilidades de empleo. Este era el objetivo de la iniciativa del primer Director de la Oficina internacional del Trabajo, ALBERT THOMAS, que consiste en una acción metódica emprendida en favor de la realización de grandes obras públicas internacionales.

Esta iniciativa sigue siendo objeto de una colaboración muy estrecha entre la Oficina internacional del Trabajo y los órganos competentes de la Sociedad de las Naciones. Otras iniciativas siguen muy activas en materia de colocación, así como en materia de seguro de paro.

Paralelamente a estos esfuerzos, se ha requerido a la Organización internacional del Trabajo para que examine la posibilidad de una reducción del horario. A este requerimiento responde el informe de la O. I. T. en el que se estudia la situación existente en los diversos países, desde el punto de vista de la duración real del trabajo. Examina, después, las posibilidades de creación de nuevos empleos que podría resultar de una disminución del horario. Sigue una exposición de los numerosos métodos de reducción que permiten en la práctica, disminuir el número de horas de trabajo de cada asalariado y destinar estas horas a nuevos trabajadores.

Enumera y detalla lo hecho ya en este terreno: acción de los poderes públicos, iniciativas privadas, etc. para hacer después un análisis de las principales experiencias realizadas hasta el día. Por último, indica el informe cuales podrían ser, desde el punto de vista técnico, las disposiciones esenciales de un proyecto de reglamentación internacional en las circunstancias presentes, tomando como base una duración media del trabajo por semana de 40 horas.

El grupo Socialista de Sta. Catalina

Como estaba anunciada, el sábado pasado se celebró la charla, que corrió a cargo del camarada V. Nicolau; quien hizo historia de lo era la mujer en diferentes épocas, principalmente en aquellas en que, sometida a los más crueles tormentos y brutalidades controladas por los llamados representantes del catolicismo.

Finalizó aconsejando a los reunidos que pongan todo su empeño en educar a la mujer, sobre todo en estos momentos en que los Socialistas desafiando el peligro, han sabido darlas los mismos derechos de ciudadanía que a los hombres.

Al terminar fué aplaudido, como también los compañeros Mora y Lladó que también hicieron uso de la palabra.

Al terminar la charla se celebró la reunión general anunciada, que acordó la renovación de la Directiva, siendo nombrados los siguientes compañeros:

Presidente, Antonio Mora (reelegido).
Secretario-Contador, A. Roca (reelegido).

Depositario, J. Torrens.
1.º Vocal, J. Pómar.
2.º Id. Domingo Frau.

La solución de la huelga del Ramo Textil de Sóller

Después de seis semanas de huelga; seis semanas aguantando toda clase de impertinencias de parte de toda la gente reaccionaria de Sóller, nos hemos reintegrado al trabajo en que condiciones? Vamos a explicarlo de la mejor manera que sepamos. El día tres del presente mes fuimos convocados por el Sr. Delegado interino del trabajo, D. Fernando Pou, para ver de hallar, juntamente con una comisión de patronos una solución al conflicto. En dicha reunión, después de agotados todos los argumentos y haber hecho el Sr. Delegado varias proposiciones que no fueron aceptadas por la patronal el Sr. Pou manifestó a la Comisión Obrera que aconsejaran a los compañeros el reintegro al trabajo mientras tanto informaría al Sr. Ministro en sentido favorable para nosotros a fin de que al fallar el recurso interpuesto por la Patronal contra los jornales mínimos aprobados por el Jurado Mixto diera retroactividad al fallo convencido de que la razón estaba de nuestra parte.

Aceptado por mayoría de votos el consejo del Sr. Pou, en junta extraordinaria celebrada el día cuatro por esta Sociedad, comunicósele a dicho Sr. el citado acuerdo, rogándole al mismo tiempo pasase a Sóller para que expusiera delante de todos los compañeros y compañeras lo que el día anterior había dicho a la comisión obrera.

El domingo día ocho a las cuatro de la tarde llegó el Sr. Delegado a Sóller, y en la Casa del Pueblo, delante de más de cuatrocientas personas, se ratificó en sus anteriores manifestaciones añadiendo que con esta huelga habíamos obtenido un grandioso triunfo moral por que habíamos demostrado a todos que apesar de la campaña que contra la huelga se había emprendido por parte de nuestros enemigos habíamos permanecido unidos y fieles a la palabra que el primer día de huelga empeñamos.

Los patronos querían que la huelga se acabara por consunción y entonces ellos hubieran impuesto condiciones; pero por esta vez han fracasado, confiamos que la lección habrá sido aprovechada convenciendo a quienes aún no lo estaban de que ahora es más difícil desorganizar una Sociedad Obrera.

Sóller a 9 de Enero de 1933.

Reunión de la Comisión Ejecutiva de la U. G. T. de Baleares

El día 9 de enero se reunió la Comisión Ejecutiva con asistencia de los compañeros Ferretjans, Santandreu, Mora, J. Forteza, M. Forteza y Lladó.

La Comisión Ejecutiva se da por enterada de un comunicado de la Sociedad Obrera del Ramo Textil de Sóller, en la que comunican el acuerdo tomado con la intervención del Sr. Delegado del Trabajo de dar por terminada la huelga empezando el trabajo el día de hoy.

Se acuerda que el día 22 del actual dos compañeros pasen a Caimari para celebrar un acto de propaganda para constituir una Sociedad.

Se acuerda dar ingreso a la Sociedad "Alianza Obrera Artanense", con 103 afiliados.

Se acuerda comunicar con varios compañeros de Ibiza para gestionar la constitución de una Sociedad, lo que han solicitado.

Se acuerda convocar a la Comisión nombrada en el pasado Congreso, para el próximo martes día 17, para tratar del asunto de "La Fertil".

El Secretario,
JUAN LLADÓ

Hay que ser cooperadores

Las Cooperativas se defienden

A todos los consumidores y productores: La Comisión ejecutiva de la Federación de Cooperativas de España, en nombre de más de 100.000 cooperadores federados, lo que representa otras tantas familias, se ve en la necesidad de salir al paso de las maniobras y campañas contra la aprobación del proyecto de ley sobre el régimen tributario de las Cooperativas que se halla pendiente de discusión en las Cortes de la República, promovidas por los elementos que representan lo más viejo y atrasado de nuestra actividad económica y política.

Vuelven otra vez a esgrimir sus tres gastados argumentos, que son: que la cooperación lleva dentro de sí un fin de lucro igual que el del comercio o la industria capitalista; que si se exceptúa de tributar a las Cooperativas entonces se va a poner a la Hacienda pública en un grave aprieto, puesto que al triunfar las Cooperativas, al amparo de esa excepción, arruinarán el comercio y a la industria, y entonces éstos dejarán de tributar forzosamente, y, por último, que al otorgar subvenciones a las Cooperativas lo que hace el Estado es dar medios de lucha a los enemigos de los contribuyentes valiéndose del propio dinero de éstos.

Si los aludidos señores no han sabido ver aún la diferencia que existe entre el sector capitalista y el movimiento cooperativista en la función que ambos desempeñan en la actividad económica, bien sea extractiva, transformadora o distribuidora, es de lamentar por ellos mismos, puesto que hoy está al alcance de todo aquel que tenga, por lo menos, una mediana cultura que en tanto el comercio sólo se mueve con un fin de lucro, la cooperación actúa únicamente para prestar el servicio social de la especialidad a que se dedique. Esto lo realizan todas las Cooperativas que efectivamente lo sean. Y he ahí el sentido depurador de nuestra ley de Cooperativas y los trabajos de esta Federación para perfeccionar a las que no respondan en su contenido a la denominación, e incluso llegar a la separación del movimiento de las que no lleguen a actuar debidamente.

En cuanto a la disminución de ingresos que auguran a la Hacienda pública debido a estas exenciones, no hay por qué alarmarse, sino todo lo contrario. Las Cooperativas, lejos de perjudicar con su actuación a las Haciendas locales, provinciales o nacionales, les son altamente beneficiosas, puesto que ahorran por medio de sus obras sociales infinidad de gastos que de otra forma gravitarían sobre dichas Haciendas. Un ejemplo de esto que decimos lo puede ver todo el que quiera con los servicios prestados por nuestra federada La Mutualidad Obrera, de Madrid, la mayoría de los cuales, de no existir esta maravillosa organización, hubieran tenido que ser prestados por el Estado, la Diputación o el Ayuntamiento.

En cuanto al tópico empleado de que el dinero del contribuyente sirve para hacer la guerra al mismo contribuyente, debemos advertirles que respecto a la

precedencia de este dinero estamos en el secreto, y podemos decirles que no se alboroten tanto, porque ya sabe casi todo el mundo que ese dinero procede del consumidor; siendo el contribuyente una especie de recaudador, que se queda entre manos con una buena comisión de cobro.

No queremos terminar este escrito sin hacer resaltar un hecho, para que la opinión pública le conozca y juzgue. A la cabeza de estas maniobras y campañas figura un señor diputado catalán que fué asambleista de la famosa Asamblea de la dictadura. Este señor, en vez de estarse quieto, como debería cuando está entre personas de decencia política, no sólo no hace esto, sino que viene enredando cuanto puede.

Esto nos permite asegurar que las repetidas maniobras y campañas, al bien van directamente dirigidas contra nosotros, los cooperativistas españoles, pudieran encerrar una segunda intención contra la República, puesto que de todas partes se alzan clamores por el desarrollo de nuestro movimiento en España como uno de los medios más seguros de afianzar el régimen democrático que libérrimamente se han dado los españoles; y poniendo trabas a dicho desarrollo pudieran asestar un buen golpe a nuestra República.

Si es preciso continuaremos, pues aún cuando seamos hombres que profesamos un alto ideal pacifista, no estamos dispuestos a dejarnos avasallar, y mucho menos por quienes deberian observar actitud más prudente.

De la necesidad de la práctica de la Cooperación en España se pueden ofrecer demostraciones por cualquier parte que se tienda la vista.

Por un lado se vió cuando la discusión en las Cortes de la República de la Ley de Reforma Agraria que todos los oradores venían a coincidir en que para que la reforma diera resultados positivos era preciso que se aplicasen a las mismas las prácticas de la Cooperación agrícola.

Otro día es Fernando de los Ríos, quien en Calatayud pronuncia un maravilloso discurso examinando la situación política y económica española y llega a la conclusión de que a causa del poco desarrollo de la Cooperación en nuestro país se tropieza con bastantes dificultades.

Poco después, es el Congreso de la U. G. T. quien al abordar la política comercial dice que la solución más acabada sería que las masas trabajadoras entrasen de lleno en el amplio campo del Cooperativismo.

Todo, en fin, viene a confirmar lo que tantas veces hemos dicho: que los españoles hemos perdido un tiempo hermoso no siendo cooperadores. Como lamentación ya es bastante con lo dicho. Ahora lo que hay que hacer es, en vez de lamentarnos ganar el tiempo perdido. Y como ganarlo? Haciéndose cooperadores ingresando en las cooperativas, en los sitios en que las haya, y en los que no, creándolas inmediatamente.

Madrid, enero de 1933.—Por la Comisión Ejecutiva:—V.º B.º El presidente, Juan Ventosa Reig.—El secretario, Regino González.

Esperantistas Simpatizantes!

El Grupo Socialista Esperantista de Madrid en su enorme deseo de divulgar el idioma auxiliar y universal «Esperanto» entre todos los trabajadores del ámbito del País y valiéndose de la prensa obrera y socialista, hace un llamamiento a todos los proletarios acerca de la significación del Esperanto y la necesidad de aprenderlo.

El mundo está pasando por una serie de convulsiones cada vez más graves y acentuadas. El régimen capitalista se ve en peligro con todo su armatoste económico; es inminente su hundimiento. Entre los mismos capitanes de las grandes industrias, de los banqueros y demás negociantes existen grandes batallas en las viejas cancillerías por conservar los mercados en donde tengan salida sus respectivos productos. Productos que no tienen salida posible, porque el enorme ejército de proletarios sin trabajo no tienen medios económicos para su adquisición. He ahí el cáncer grave que la burguesía internacional lleva filtrado en sus entrañas.

El capitalismo intrínseco y ciego ante la realidad de millones de obreros desocupados forzosamente, no quiere buscar una solución armónica encaminada a dar una solución como sería la disminución de jornada de trabajo y aumento de salarios que daría como resultado inmediato que el hambre no se enseñara en tantos hogares humildes. Pero no tenemos esperanza alguna de que la burguesía dé una solución satisfactoria a este pavoroso problema. Sin embargo se prevé una reacción internacional de tipo fascista.—Última guardia del capitalismo,—que amenaza nacionalmente con represiones brutales, salvajes, antihumanas, e internacionalmente con una nueva guerra. Ya se la ve a esta burguesía patriolera intrigando en

las covachuelas oscuras de las no menos oscuras cancillerías, conflagrando una nueva metánsa de proletarios. Pero las internacionales obreras, tanto la sindical como la socialista, no pierden de vista este panorama y si se llegara al desenlace de la guerra, las dos internacionales tendrían que hacer que los proletarios no irían a ella, y si a hacer la revolución social.

Pero, camaradas, hay que tener en cuenta que no nos bastaría la fuerza numérica de la organización. De poco nos serviría eso si no disponíamos de una intercomprensión que nos sirviera para entendernos clara y fácilmente. Este poderoso instrumento está a nuestro alcance y en nuestras propias manos: «El Esperanto».

El Grupo Socialista de Madrid, desea, como al comienzo de este manifiesto declinamos, difundir dicho idioma por toda España y darle forma orgánica, esto es, hacer una Federación en donde se recojan todos los grupos y esperantistas desmenados que simpatizan con nuestros ideales. De esta forma podríamos llevar a buen fin una intensa campaña de convencimiento y proselitismo en favor del hermoso y humano esperanto del socialismo. Hay que convencer a aquellos compañeros que simpatizan con el Esperanto para que lo aprendan, ya que su base gramatical y su sencillo mecanismo así como infinidad de raíces latinas, parece estar hecho para los españoles. Los trabajadores que aspiramos a una sociedad de justicia e igualdad social no podemos estar desatentos al progreso en todos los aspectos de la vida. El maquinismo está alcanzando una perfección asombrosa; el transporte por medio de su rápido mecanismo nos traslada de un lado a otro del Continente en tiempo insospechado. Nos podemos comunicar con el Mundo rápidamente, pero no podemos entendernos. Esta es la verdad. Es verdaderamente lamentable lo que ocurre en

todos los congresos y conferencias de carácter internacional. Se hacen monótonos, aburridos y resultan antieconómicos, pues como es natural, tienen que traducir lo que allí se discute a tantos idiomas como representados países haya. No se comprende como no se han adoptado acuerdos categóricos para que en dichos congresos no se hable más que un solo idioma de carácter neutral como lo es «El Esperanto».

Por estas razones y otras muchas que pudiéramos aducir, deseamos que todos los trabajadores las tengan muy en cuenta, aprendan Esperanto e influyan en sus organizaciones para que internacionalmente no se use más que este idioma. El Grupo Socialista Esperantista de Madrid, quiere ser fiel intérprete de los acuerdos tomados en los Congresos de la U. G. T. y del Partido Socialista, sobre el Esperanto, para que sea una realidad la enseñanza de esta sencilla lengua, lo que con mucho gusto ponemos en conocimiento de todos los trabajadores, y las preguntas o dudas que tengan, así como los que se adhieran a nuestra Federación, nos lo comuniquen a nuestro domicilio social: Plamonte, 2 (Casa del Pueblo).

Por el Grupo Socialista Esperantista

EL COMITÉ

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

n Palma, al mes	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65 »
xtranjero, al año	10'00 »
n paquetes, ejemplar	0'09 »

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagan un año por adelantado.
Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.
Los paqueteros liquidarán por mes vencido.
La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Matas**, Calle del Real, 29.
No se devuelven los originales publicados y no publicados.

NAVARRETE

SASTRE

SIETE ESQUINAS, 20-1.º

PALMA

COMO RECLAMO

5 DUROS

HECHURA TRAJE O ABRIGO

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA

Casa de
confianza

Formidable liquidación de Artículos de INVIERNO

PAÑETE
70 cm. ancho
0'50 Ptas. metro

PANA COTTELÉ Superior
colores de moda
desde 1'50 Ptas. metro

IMPERMEABLES CABALLERO
Gran Stock
desde 1'50 Pesetas uno

SUETERS CABALLERO
desde
3'00 Pesetas uno

PAÑETE SUPERIOR
90 cm. ancho
desde 1'00 Ptas. metro

LANA 80 cm. ancho
colores lisos novedad
desde 3'00 Pesetas metro

GRANOTAS
buena tela
desde 10'00 Pesetas una

TOALLAS RUSAS
desde
2'75 Pesetas DOCENA

FRANELA NOVEDAD
variedad en dibujos
desde 1'00 Pesetas metro

ABRIGO Señora 140 cm.
altas novedades
desde 2'50 Pesetas metro

SUETERS
Niño y Niña
desde 3'00 Pesetas uno

MANTAS LANA
Matrimonio
desde 13'50 Pesetas una

IMPERMEABLES
Niño
desde 3'00 Pesetas uno.

CAMISAS FRANELA
Novedad
desde: 5'00 Ptas. una

SÁBANAS CURADO
(cotonet-mallorquí)

160 X 230 a 4'70 Pesetas una
190 X 270 a 6'90 « «
210 X 290 a 8'40 « «
225 X 300 a 9'75 « «

Y con igual baratura se liquidarán: Capotes, abrigos, pellizas, impermeables, reversibles, plumas y trincheras, echarpes, renards, corbatas, abrigos piel, pañuelos payesa 7 y 9/4, abrigos Señora confeccionados, blusitas, pullovers, chaquetas y toda clase de géneros de punnto para Señora; Caballero y niños, etc. etc.

SASTRERIA A MEDIDA

Ventas al contado

65, San Miguel, 67

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

Teléfono 1760

Precio fijo